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■亚运前瞻

中国乒羽
压力与动力同在

乒乓球与羽毛球两个大项在发
展过程中有相通之处：具备集团优势
的协会多数在亚洲；都是中国代表团
在世界大赛上的传统夺金大项；近年
来中国队的霸主地位都受到挑战甚
至出现松动。亚运会乒羽项目的竞
争激烈程度毫不亚于奥运会和世锦
赛。在雅加达，主动求变的国乒与处
于低谷的国羽面临群狼环伺的压力，
更有直面强敌的动力。在挑战中寻
找希望，中国乒羽蓄势待发。

最强对手“变脸”
国乒练兵能否如愿？

雅加达亚运会乒乓球项目首次
取消男、女双打，而随着混双成为东京
奥运会第五个竞赛小项，本届亚运会
乒乓球设项与东京奥运会完全吻合。

国乒男队由新一代领军人物樊
振东领衔，其余队员为林高远、王楚
钦、梁靖崑和薛飞四名小将。女队参
赛阵容包括朱雨玲、陈梦、王曼昱、陈
幸同和孙颖莎。

国乒公布名单前，东京奥运周期
里的最大劲敌日本队已将阵容公之
于众。无论是中生代力量水谷隼和
石川佳纯，还是近年来冲击世界乒坛
格局的“00后”伊藤美诚、平野美宇和
张本智和，均不会前往雅加达，日本
队可谓派出一支二线阵容。

李尚洙、郑荣植、梁夏银等主力
尽出的韩国队或取代有很大保留的
日本队，成为国乒亚运会冲金之路上
的最大对手。此外，朝鲜、中国台北、
中国香港运动员也具备冲击传统格
局的实力以及爆冷的可能性。

世锦赛到亚运会
羽坛延续的“中日对决”

羽毛球世锦赛不久前在南京落
幕。由于各亚洲协会在世锦赛和亚
运会上派出基本相同的阵容，世锦赛
呈现的格局一定程度上能够为亚运
会前景展望提供借鉴。

世锦赛五个单项里，中国与日本
队各夺两冠，决赛名额各占四席，当
今羽坛“中日争霸”的格局如果不出
意外将延续到亚运会赛场。

曾被视为国羽最稳定项目的女
双本届世锦赛表现低迷，包括陈清
晨/贾一凡在内的中国队组合均无缘
四强，创造参加世锦赛35年来的最
差战绩，14连冠纪录就此戛然而止，
日本队包揽该项目冠、亚军。

世锦赛上，在印度尼西亚组合阿
玛徳/纳西尔缺席的情况下，中国队在
混双项目上的表现最令人放心，前两
号种子郑思维/黄雅琼与王懿律/黄东
萍会师决赛，提前为国羽锁定冠军。

男单与男双决赛成为中国、日本
两队间的正面碰撞。国羽新星石宇
奇在男单决赛中不敌桃田贤斗。后
者解禁复出后，自今年4月亚锦赛以
来成为当今男子羽坛状态最火热的
选手，也为日本队首次赢得世锦赛男
单冠军。中国队“双塔组合”李俊慧/
刘雨辰则在与日本组合嘉村健士/园
田启悟的男双决战中笑到最后。

女单是世锦赛上唯一没有中国
或日本选手进入决赛的项目，“小花”
何冰娇在与奥运冠军马林的半决赛
后止住前进脚步。 据新华社电

青年报记者 张逸麟

本报讯 最近菲律宾篮协显得异
常活跃，经过一番操作，世预赛期间
菲律宾男篮在主场疯狂群殴最终只
换来一些不痛不痒的处罚；在亚运会
方面，菲律宾篮协也是先宣布放弃比
赛，随后又“舔着脸”要求参加；如今
随着NBA拒绝归化球员克拉克森代
表菲律宾男篮出战亚运会，菲律宾篮
协就把矛头对准了中国男篮，质疑为
何周琦可以代表中国队出战亚运会，
希望以此向NBA施压，当然这种行径
不可能会有任何作用。

之前NBA官方在拒绝克拉克森
出战亚运时发表过一份声明，指出
NBA与FIBA达成共识，NBA球员可以
参加奥运会、FIBA组织的世界杯、洲
际杯以及相关资格赛，而由于亚运会
不属于上述任何一项，所以克拉克森
不能参加。这番解释给菲律宾篮协
抓住了小辫子，转而质疑为何周琦就
可以参赛，而克拉克森不能。

显然周琦在回国参加亚运会时
没有遇到任何障碍，中国篮协与NBA
官方以及火箭队都有过非常好的沟
通，周琦也是土生土长的中国人，代
表国家队出战亚运不容任何质疑。
而克拉克森虽然以归化的名义加入
菲律宾男篮，可这几年来，却一直在
吊菲律宾篮协和菲律宾球迷的胃口，
至今是一场比赛也没打过。

这次被NBA拒绝放行亚运会，克
拉克森在社交平台上声情并茂地写
道：“虽然我本人并不在现场，但是我
的心神和菲律宾的队友们同在。即
使不能打亚运会，但是我渴望和愿意
在未来和队友们一起为菲律宾而战，
我坚信这样的梦想会得到实现。”但
心里是不是这么想的，估计连菲律宾
球迷都会怀疑。近年来菲律宾篮球
在归化球员方面动足了脑筋，布拉
奇、克拉克森、麦基都在归化之列，但
除了早已离开NBA的布拉奇之外，麦
基和克拉克森都是雷声大雨点小，
NBA合同远比“为国出战”重要得多。

即便克拉克森真心愿意为菲律
宾出战，他的身份还是有待商榷，毕
竟他是否在12岁时就拿到了菲律宾
护照是有很大疑点的。而如果占用
归化球员名额参赛，那么克拉克森和
布拉奇两人只能上一个。

近年来归化风在亚洲篮坛颇盛，
但中国篮协并不在意，其中一个原因
就是归化球员究竟对国家队能有多
少归属感。与其把精力放在归化球
员上，不如更好地做好梯队建设，基
层强化，以及国家队层面的磨炼，这
也正是姚明出任中国篮协主席后致
力的方面。双国家队制度让更多的
球员获得锻炼机会，形成了良性竞
争，同时篮协非常尊重球员的个人选
择，这个夏天易建联、郭艾伦、丁彦雨
航、周琦都有着充分的个人训练和比
赛空间，球员们对于为国征战也是充
满热情。这些都是菲律宾篮协可望
不可即的，而找周琦的茬，试图给中
国男篮添堵的做法，最终也只能落个
贻笑大方的结果。

青年报记者 蔡创

本报讯 今天下午，中国体育代
表团的亚运“第一枪”将由中国U23
国足打响，对手是小组中最弱的东帝
汶队。在力争完成“保八争四”的目
标同时，本次亚运男足赛事也是对于
中超“U23政策”的集中检验。

自2010年广州亚运会在家门口
首次无缘八强，中国男足已经连续两
届亚运会都在16进8的比赛中惨遭
淘汰。本届亚运会上，中国队能否闯
入八强甚至走得更远、实现自我突
破，便格外引人关注。

出征亚运会前，中国队在8月上
旬进行了两场热身赛，2-1战胜了马
来西亚U23队，3-2战胜了以U21年
龄段为主的伊朗队，亚运会赛事即将
开赛时取得热身赛连胜，这样的结果
较为积极，但实战内容上中国队也暴

露了问题，对马来西亚属于“险胜”，
对手创造出了较多进攻机会，中国队
的防守承受了很大压力；对伊朗队一
战，中国队早早3-0领先的好局下暴
露了比赛控制力上的欠缺。

尽管中国足协并没有公开本次
赛事的成绩目标，但用“亚洲 8 强”
的 标 准 来 要 求 这 支 球 队 并 不 算
高。对于国足来说，本次比赛的最
大对手还是韩国队，他们甚至招入
了包括孙兴慜、赵贤祐两名世界杯
主力（超龄球员），这枚亚运金牌，韩
国亚运队志在必得——和这支接近
韩国国家队水平的韩国亚运队硬碰
硬，再次观察中国足球与亚洲足球
强国之间的差距，也是众多中国球
迷所盼望的本届亚运会焦点之战。
如果不出意外，U23国足最有可能在
8 强战中面对韩国亚运队，而这一
场真刀真枪的较量，无论输赢，都

有价值。
球迷舆论期待中国队取得佳

绩，在中超历练的U23们表现如何，
这是中国队参加本次赛事的最直
观看点。

按照规定，每队允许有3位超龄
球员，中国队此番放弃了超龄名额，
本支U23国足并没有招入超龄球员，
这在理论上会影响到中国队的硬实
力与实战经验，而从国内联赛大背景
看，因中超执行“U23政策”所形成的
利好，本支U23国足的球员普遍于所
在俱乐部有着较为稳定的出场机会，
何超、黄紫昌、高准翼与刘奕鸣等人
更属于所在俱乐部的固定主力，相应
的比赛经验、技术能力与状态稳定性
等是有一定保障的。

新政红利能否显现出成效？在
本届亚运会上应该也到了该有个的
说法时候了。

U23国足今天打响亚运中国团第一枪

U23政策庇护 保八争四不是梦

菲律宾篮协无理取闹

自己有问题，还想拖周琦下水

周琦作为一名中国球员，为国出战是在履行义务，不涉及到任何的商业和合同关系。 新华社 图


